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новости, события, факты

Прогноз синоптиков

вехи большого пути

• Это первый коллектив редакции газеты «Советское Зауралье» и типографии (1960-е годы). 
К сожалению, мы не знаем тех, кто запечатлён на этом снимке. Надеемся, что вы, 

уважаемые читатели, поможете нам в этом.  

Сегодня вы держите в руках десятитысяч-
ный номер газеты «Заводоуковские вести». 
Этот отсчёт идёт с 11 апреля 1965 года, ког-
да вышел в свет первый номер газеты «Со-
ветское Зауралье».

Хотя история районки берёт своё начало го-
раздо раньше – с 11 марта 1935 года. Но тогда 
это была газета Новозаимского района и назы-
валась она «Сталинский путь». Шли годы. Ме-
нялись границы нашего района, менялись и на-
звания газеты… 

Нумерация нашего печатного издания началась 
52 года назад. В архиве редакции бережно хра-
нятся подшивки районной газеты. Вот тот самый 
первый номер, датированный 11 апреля 1965 го-
да, где на первой полосе напечатано обраще-
ние редакции «К тебе слово, дорогой читатель!»:

«Ты развернул первый номер нашей газеты 
«Советское Зауралье». Это орган Заводоуков-
ского райкома КПСС и исполкома райсовета, са-
мый близкий, самый необходимый для тебя пе-
чатный орган. Редакция газеты ставит перед со-
бой задачу сделать «Советское Зауралье» желан-
ной гостьей каждого дома нашего города, сёл и 
деревень района. Вместе с газетой ты будешь де-
лить свои трудовые победы, она расскажет тебе 
о том, чем живут, как работают другие хозяйства, 
предприятия, коллективы, что у них нового, хоро-
шего, необходимого для широкого распростране-
ния и внедрения в производство, в практику…». 

О чём писали полвека назад наши коллеги? Да 
всё о том же (если не брать в расчёт политическую 
составляющую): о значимых событиях в мире и 
стране, успехах животноводов и растениеводов, 
достижениях в спорте и промышленности, пере-
довиках производства и культурной жизни райо-
на. Была в газете и реклама: «В магазин № 7 г. 
Заводоуковска поступили в продажу пианино мар-
ки «Тюмень», цена 526 рублей 50 копеек. Прода-
ются в кредит». Или вот, к примеру, «Заводоуков-
скому лесозаводу требуются рабочие тарного и 
лесопильного цеха и кочегары в парокотельную». 

Были и объявления, которые сегодня нам ка-
жутся немного странными: «Гражданин такой-то, 
проживающий там-то,  возбуждает дело о растор-
жении брака с гражданкой такой-то, проживающей 
там-то.  Дело будет рассматриваться в таком-то 
нарсуде». Но это была примета того времени. 

Долгие годы газета выходила три раза в неделю. 
Только вот какой был у неё тираж в самом нача-

ле печатной жизни – не известно. Выходные дан-
ные с указанием количества экземпляров появи-
лись лишь спустя несколько лет. Число подпис-
чиков газеты в среднем составляло семь-восемь 
тысяч. Но было время, когда тираж насчитывал 
более десяти тысяч экземпляров – это 1986-1987 
годы. Сегодня мы не можем похвастаться такими 
высокими показателями, хотя наш тираж – выше 
6 000 – среди районных газет Тюменской обла-
сти один из самых больших. 

Тенденция современности: электронные СМИ, 
которые потеснили печатные. Но ведь с появле-
нием интернета газетам и вовсе предрекали мед-
ленную гибель. Ан нет. Мы живы! И будем жить! 
По крайней мере, до тех пор, пока вы нас читае-
те. А в том, что печатное издание наряду с элек-
тронным всё же будет востребовано, мы нисколь-
ко не сомневаемся! Надеемся и на дальнейшее 
сотрудничество с вами, уважаемые читатели.

А ещё спасибо всем, кто когда-то делал и де-
лает сегодня газету «Заводоуковские вести», и 
тем, кто её читает! Кстати, до окончания подпи-
ски на первое полугодие 2018 года осталось со-
всем немного времени. Успевайте! Выписать рай-
онку можно во всех отделениях Почты России и 
отделе продаж газеты (г. Заводоуковск, пер. Эле-
ваторный, 6). 

Рузана АКОПЯН
Фото из архива редакции

Районка. Есть десять 
тысяч номеров!

Наш земляк участвовал в мас-
штабном состязании впервые и 
остался доволен своим результа-
том. Конкуренция на чемпиона-
те была нешуточная: в номина-
ции «Соцработники», где высту-
пил Сергей, за призовые места 
боролись 11 человек. 

Всего же на «Абилимпикс-2017» 
съехалось 900 профессионалов 

со всей страны. Тюменцы увез-
ли три «серебра» в номинаци-
ях «Психология», «Зубной тех-
ник» и «Выпечка хлебобулочных 
изделий».

В свободное время участники 
состязаний побывали на Красной 
площади, в музее космонавтики 
и на ВДНХ. 

Ольга МЯСНИКОВА

Состязания прошли в Тюмени. 
Вместе с российскими «моржа-
ми» на старт вышли спортсме-
ны из Италии, Ирландии, Чехии, 
Великобритании и ЮАР. Самому 
старшему участнику чемпионата 
81 год, младшему – восемь лет.

Заводоуковцы выступали в 
возрастных категориях до 50 и 
70 лет. На дистанциях 25 метров 
брассом и вольным стилем рав-

ных не было горожанке Татьяне 
Коробициной. Она же завоевала 
бронзу на 50-метровке вольным 
стилем. Галина Моисеева бы-
ла второй на стометровке воль-
ным стилем и третьей в заплы-
ве на 50 метров брассом. Татья-
на Черноиванова взяла «брон-
зу» на 25-метровой дистанции 
баттерфляем. 

 Ольга МЯСНИКОВА

Себя показал,
Москву посмотрел

Горожанин Сергей Фёдоров стал пятым на всероссийском чем-
пионате профмастерства среди инвалидов «Абилимпикс-2017».

Полный экстрим!
Шесть медалей привезли заводоуковцы с открытого чем-
пионата страны по зимнему плаванию. 

• Между этими номерами
 газеты чуть больше полувека.  

Среди нововведений стандарти-
зация условий выполнения испыта-
ний и регистрация их результатов, 
а также введение дополнительных 
сквозных тестов для всех возраст-
ных групп. С новыми норматива-
ми можно ознакомиться на офици-
альном сайте Всероссийского физ-
культурно-оздоровительного ком-
плекса «Готов к труду и обороне». 

Школьникам, сдающим ГТО с 
начала учебного года, волновать-
ся не стоит – результаты тести-
рования, показанные ими во вто-
ром полугодии, зачтут по старым 
нормативам. 

Пересматривать нормы ГТО 
министерство спорта планирует 
теперь раз в четыре года. 

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ

ГТО сдаём по-новому
С 1 января 2018 года вступят в силу обновлённые нормати-
вы Всероссийского физкультурно-оздоровительного ком-
плекса. Они будут действовать до 2021 года.

С начала года заводоуковцы, 
в большинстве своём дети, сда-
ли более трёхсот элементов пи-
тания, которые вскоре будут от-
правлены на утилизацию. Много 
это или мало? Оказывается, всего 
одна выброшенная батарейка за-
грязняет около 20 квадратных ме-
тров почвы. В лесу на такой пло-
щади может расти два дерева, 

жить несколько тысяч дождевых 
червей, два крота и один ёжик.

Очень жаль, что такое замеча-
тельное дело завершается вме-
сте с Годом экологии. Ребята на 
закрытии акции предложили тор-
говым сетям, продающим батарей-
ки, чтобы они принимали их и для 
утилизации.

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ

Продолжение будет?
Городская детская библиотека подвела итоги акции «Бата-
рейка, сдавайся!»

Алексей Половников, исполняю-
щий обязанности лесничего Заво-
доуковского лесничества, расска-
зал, что сейчас в район ежедневно 
выезжают две группы дозорных. На-
рушителей-самовольщиков они по-
ка не обнаружили. Но надо знать, 
что заводоуковцев, рискнувших сру-
бить зелёную лесную красавицу без 
законных на то оснований, ждёт ад-
министративный штраф от трёх до 

четырёх тысяч рублей. В случае 
поимки в предновогодний период 
незаконного рубщика хвойных де-
ревьев к административному на-
казанию добавится ещё и солид-
ная сумма ущерба лесному фонду 
– до 6 000 рублей. Если ущерб со-
ставит свыше пяти тысяч рублей, то 
на нарушителя автоматически заве-
дут уголовное дело.

Александр ПОНОМАРёВ

Не прикидывайся, что не знал
С 11 декабря лесники округа совместно с сотрудниками по-
лиции приступили к патрулированию хвойных молодняков.
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18 декабря – день работников органов Загс

блиц-опрос

новости россии

Валерий Нефёдов, служа-
щий, г. Заводоуковск:

– С газетой знаком если не с 70-х, 
то с 80-х годов прошлого века точ-
но. «Зауралку» ещё моя бабушка 
выписывала. Она в основном по-
здравления и некрологи читала, 
а меня больше интересовали со-
общения ТАСС о полётах наших 
космонавтов. Да, было время, ког-
да такие новости в районных газе-
тах печатали! Я себе даже специ-
альную папочку тогда завёл, что-
бы складывать газетные вырезки.

Татьяна Савченюк, служа-
щая, г. Заводоуковск:

– Газету читаю давно. Правда, 
в последнее время реже, чем хо-
телось бы: четверть газет до нас 
просто не доходит. Вот на днях 
снова на почте разбиралась: го-
ворят – девять газет не хвати-
ло, мол, почтальонка неопытная, 
рассортировала газеты непра-
вильно. А если бы опытная бы-

ла? Она эти девять номеров, как 
фокусник, из шляпы бы достала? 
Удивительное дело…

Михаил Старостин, пенсио-
нер, г. Заводоуковск:

– Сколько себя помню, у нас в 
доме всегда была районная газе-
та. В ней можно было прочитать о 
передовиках производства, узнать 
об отстающих, сколько и за счёт 
чего получило то или иное хозяй-
ство привеса или молока. Много 
писали о людях разных профес-
сий, чего сейчас так недостаёт на 
страницах «ЗВ». Сегодня округ ис-
пытывает кадровый голод. Надо 
поднимать роль и значение спе-
циалистов сельхозпроизводства. 
Кто это сделает, если не районка? 

Татьяна Моисеева, оператор-
кассир, г. Заводоуковск:

– Давно намереваюсь собрать-
ся и выписать районную газету. У 
друзей, знакомых иногда удаёт-
ся прочитать – оказывается, ин-

тересно! Информация и новости, 
жизненные ситуации и немного по-
литики, платежи и налоги, торги и 
ярмарки – газета обо всём. Наде-
юсь, в декабре оформлю подписку.

Михаил Шабан, пенсионер,  
г. Заводоуковск:

– Выписываю и регулярно чи-
таю районку с тех пор, как прие-
хал в город – с 1984 года. Мне уже 
идёт 82-й год, но до сих пор я не 
потерял интереса к жизни, пре-
образованиям в политике и эко-
номике. Мне интересны события, 
происходящие в стране, области 
и районе. Понемногу обо всём чи-
таю в «Заводоуковских вестях».

Евгений Шнайдер, предпри-
ниматель, г. Заводоуковск:

– Слышал не раз, что молодёжь 
не выписывает прессу и всё узна-
ёт из интернета. Неправда! Я уже 
много лет читаю «Заводоуковские 
вести», чтобы быть в курсе мест-
ных событий. Многие мои товари-

щи тоже дружат с районкой. А как 
же, вдруг выйдет заметка о тех, ко-
го мы близко знаем! Да и рубрика 
объявлений для меня важна, ре-
клама – двигатель торговли и услуг!

Надежда Белобородова, кла-
довщик, с. Падун:

– Наша семья – завсегдатаи ре-
дакции, газету выписываем еже-
годно, даём объявления, поздрав-
ляем родных, друзей с юбилеями 
и праздниками, а ещё вместе с до-
черью участвуем в ваших фотокон-
курсах. Пусть пока не взяли первое 
место, зато работы наши не раз пу-
бликовали на сайте газеты. Уваже-
ние к районке мне привили родите-
ли. До сих пор помню, как каждый 
субботний вечер мама и папа об-
суждали последние новости «Со-
ветского Зауралья».

Вера Недякина, служащая,                
г. Заводоуковск:

– Газету читаю 16 лет. Как пере-
ехала из Новосибирской области 

в Заводоуковск, так сразу и подпи-
салась, а вот нынче – нет. Но про-
сматриваю газету у кумовьёв. Уто-
ляю свой информационный голод: 
без новостей я просто жить не могу!

Евгения Борисовская, слу-
жащая, г Заводоуковск:

– Моя дочь выучила первые бук-
вы благодаря вашей газете – круп-
ная «шапка» «Заводоуковские ве-
сти» всегда привлекала внимание 
малышки. Этот заголовок мы и ис-
пользовали как наглядное посо-
бие. Только буквы «М» дочке не 
хватало, всё же с неё самое глав-
ное слово начинается – «мама».

Мария Мясникова, пенсио-
нерка, с. Першино:

– Газету читаю, сколько себя 
помню. Лет 20 назад сама статьи 
писать стала. В основном о судь-
бе моих дядьёв – братьях Поспе-
ловых, погибших на войне. Ино-
гда пишу о земляках своих и про 
то, как мы живём в селе. 

Сколько лет вы с районкой?

Указом Президента России 2018 год 
станет Годом добровольца. 

Решение принято для развития доброволь-
чества в стране. Будет образован и утверждён 
состав оргкомитета по проведению в России 
Года добровольца. На федеральном и реги-
ональном уровнях также разработают планы 
основных мероприятий на 2018-й.

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект о введении ежемесячных 
выплат при рождении первого ребёнка. 

Эта инициатива устанавливает право 
на получение ежемесячной выплаты при 
рождении или усыновлении первого ре-
бёнка до того, как ему исполнится 1,5 го-
да. Выплаты будут учитывать доход семьи.

Также предполагается возможность по-
лучения ежемесячных выплат в связи с 
рождением или усыновлением второго 
ребёнка до достижения им полутора лет.

Названы сроки проведения ЕГЭ в 
2018 году.

В Минобрнауки рассказали, что досроч-
ный этап ЕГЭ в 2018 году пройдёт с 21 мар-
та по 11 апреля, основной – с 28 мая по 2 
июля и дополнительный (сентябрьский) – 
с 4 по 15 сентября. Досрочный и основной 
этапы ЕГЭ в 2018 году начнутся с экзаме-
нов по географии и информатике и ИКТ.

ОГЭ для выпускников 9-х классов в 2018 
году также пройдёт в три этапа: досроч-
ный – с 20 апреля по 8 мая, основной – с 
25 мая по 29 июня и дополнительный (сен-
тябрьский) – с 4 по 22 сентября.

Депутаты продлили «заморозку» пен-
сионных накоплений.

Госдума окончательно приняла закон о 
продлении моратория на накопительную 
часть пенсии до 2020 года. Мораторий на 
формирование средств пенсионных нако-
плений действует с 2014 года. Взнос на нако-
пительную часть отправляется в «общий ко-
тёл» – на финансирование страховой части 
трудовой пенсии.

В кабмине заверяют, что подобные ме-
ры не уменьшат объём пенсионных прав 
застрахованных лиц в системе обязатель-
ного пенсионного страхования.

Для бюджета Пенсионного фонда РФ это 
большая поддержка: закон уменьшит «транс-
ферт на обязательное пенсионное страхова-
ние, передаваемый из федерального бюд-
жета бюджету ПФР в 2020 году, по предва-
рительной оценке, на 551,3 млрд рублей».

На портале госуслуг может появиться 
онлайн-сервис обмена сообщениями.

Вести переписку можно будет как с гос-
органами, так и с другими пользователями. 
Для того, чтобы отправить письмо, надо бу-
дет знать ИНН, либо СНИЛС, либо адрес 
прописки адресата. При этом переписка на 
сайте госуслуг будет юридически значимой. 
Даже общение между пользователями бу-
дет считаться деловой перепиской.

Этот сервис будет создан на базе уже 
существующей на портале «госпочты». В 
настоящее время пользователь может ви-
деть полученные сообщения от госорга-
нов, но ответить им в электронном виде он 
не может. При этом, если человек захочет, 
он сможет по-прежнему получать бумаж-
ные письма с уведомлением о доставке.

По мнению экспертов, такие письма будут 
востребованы. 

По материалам 
«Российской газеты»

Декабрь – время подведения итогов. 
На заседании окружного совета по 
реализации национального проек-
та «Доступное и комфортное жильё 
– гражданам России» подвели ре-
зультаты работы за 2016-2017 годы 
в этой сфере деятельности.

О капитальном ремонте жилья, собирае-
мости взносов на его проведение, системах 
жизнеобеспечения, концессионном взаимо-
действии администрации округа и ПАО «СУ-
ЭНКО» в жилищно-коммунальной сфере 
рассказала Екатерина Десятова, председа-
тель комитета по жилищно-коммунальной 
политике администрации городского округа.

Итак, в округе региональная програм-
ма капремонта общего имущества много-
квартирных домов стартовала в 2015 году. 
В 2016 капитально отремонтировали элек-
троснабжение в первом многоквартирном 
доме в Лебедёвке. Другие его конструктив-
ные элементы – водо-, теплоснабжение и 
крышу ремонтировали уже нынче. В 2017 
году попали в программу уже 11 многоквар-
тирников, по которым готовится проектная 
документация. Сами же ремонтные работы 
должны завершиться к ноябрю 2018 года.

В рамках капитального ремонта муници-
пального жилого фонда в городском окру-
ге в 2016 году отремонтированы 10 жи-
лых помещений: три квартиры в Заводо-
уковске, пять – на сельских территориях 
(в Центральном, Озерках, Мичуринском, 

Старой Заимке и Горюново) и два жилых 
дома в Горюново и Шестаково. На эти це-
ли израсходовано 4,8 миллиона рублей.

Собираемость взносов на капитальный 
ремонт по Заводоуковскому городскому 
округу с января по ноябрь 2017 года со-
ставила 89 %. В целом с мая 2015 года по 
сегодняшний день уровень собираемости 
отчислений на капремонт составляет 90%.

Во многом мы для себя определяем ком-
форт в доме или квартире, когда не нужно 
топить печь (с этим справляется централь-
ное отопление или газовый котёл), не нуж-
но в мороз идти за водой к колодцу или ко-
лонке, и ещё по ряду условий. Централи-
зованное теплоснабжение квартир и жи-
лых домов в округе осуществляют 64 ко-
тельные: 56 из них на природном газе, од-
на на угле и семь на твёрдом топливе (от-
ходах деревообработки). В этом году были 
отремонтированы сети теплоснабжения в 
Заводоуковске, Падуне и Комсомольском, 
а в Лебедёвке, Падуне и Новой Заимке за-
менено котельное оборудование.

Ситуация с водопроводными сетями го-
родского округа оставляет желать лучше-
го. Из 322,5 километра водоводов 110,4 
требуют замены. В 2017 году было отре-
монтировано всего 2,799 км водопрово-
дных сетей в Лебедёвке, Горюново, Пер-
шино. Сумма ремонтных работ состави-
ла 4 184,7 тысячи рублей. Разработана 
проектно-сметная документация на ка-
премонт водопровода в Новой Заимке.

Общая протяжённость сетей канализации 
в округе равна 65,02 км, из них 27,36 км на-
ходятся в ветхом состоянии. В Новой Заим-
ке в 2018 году запланирован ввод в эксплу-
атацию канализационных очистных соору-
жений. В этом же году должно завершить-
ся строительство такого же объекта в Ле-
бедёвке. Разработана проектная докумен-
тация на строительство канализационно-
го коллектора от посёлка Комсомольского 
до канализационной сети Заводоуковска.

В рамках концессионных соглашений, за-
ключённых между администрацией округа 
и ПАО «СУЭНКО», в срок до 31 декабря 
2025 года предусматривается реконструк-
ция участков сетей тепло- и водоснабжения 
протяжённостью 2,4 и 5,1 километра соот-
ветственно, модернизация очистных соо-
ружений на водозаборах и канализацион-
ных очистных сооружений, реконструкция 
13-ти канализационных насосных станций 
и 19-ти котельных, строительство трёх ки-
лометров сетей водоснабжения для под-
ключения новых потребителей.

Безусловно, значительная работа по по-
вышению комфорта в жилом фонде округа 
стоит огромных финансовых затрат, поэто-
му ежегодно и растут тарифы, цены на то-
вары и услуги. Было бы хорошо, если че-
ловек труда на свои заработанные день-
ги мог бы оплатить весь этот комфорт, не 
задумываясь, что ещё нужны средства на 
продукты, одежду, лекарства и так далее.

Александр ПОНОМАРёВ

среда обитания

Нацпроекты для нас с вами

Этот документ стал первым в 
РСФСР, касающимся регулиро-
вания семейных отношений. До 
этого времени функции ЗАГСа по 

регистрации выполняла церковь, 
ведя записи в метрических кни-
гах… В архиве Заводоуковского 
комитета записи актов граждан-

И радость с нами разделят, и...
Сто лет назад – 18 декабря 1917 года – Совнаркомом 
Российской республики принял декрет «О гражданском 
браке, о детях и о ведении книг актов состояния». 

ского состояния (ЗАГС) с 20-х го-
дов прошлого столетия хранят-
ся более ста книг, в которых за-
фиксированы даты рождения и 
смерти земляков, смена фами-
лий, заключение и расторжение 
браков, усыновления и установ-
ление отцовства. Колоссальная 
работа, которую ежедневно вы-
полняют специалисты комите-
та, отмечающие памятные вехи 
в людских биографиях. Поэтому 
трудно переоценить значение ра-
боты профессионалов ЗАГСа как 
в масштабах государства, так и 
для каждого из нас. 

Председатель комитета ЗАГС  
округа Наталья Дегтярёва отме-
тила, что в становление Заводо-
уковского отдела ЗАГС большой 
вклад  внесли ветераны труда 
Людмила Калинина и Зоя Сысо-
ева, отдавшие службе более 60 
лет на двоих.

  Работа эта сугубо женская. 
Сегодня в  Заводоуковском  ЗАГ-
Се трудятся  пять  высококвали-
фицированных специалистов, 
которые очень любят свою про-
фессию. Им присущи уважение 
к людям, душевная теплота, со-
переживание, личное обаяние и 
даже артистичность. Каждой из 
них ежедневно приходится при-
нимать десятки посетителей по 

самым разным житейским во-
просам.

Так, за прошлый год сотрудни-
цы комитета выполнили 601 за-
пись о рождении детей, зареги-
стрировали 280 браков, 214 раз-
водов, выдали 127 справок об 
установлении отцовства и 26 – 
на перемену имени, составили 
400 ответов на запросы. 

Но если раньше для подачи за-
явления на регистрацию брака 
житель округа должен был явить-
ся в отдел ЗАГС, то с открыти-
ем интернет-портала gosuslugi.
ru это можно решить  дистанци-
онно. Теперь у заводоуковцев 
есть возможность подать заяв-
ление на регистрацию брака че-
рез единый портал госуслуг. Че-
ловек выбирает удобное   время 
регистрации, записывается и в 
выбранное  время приходит на 
регистрацию брака. 

Важным сегодня является и 
оцифровка архивных  книг ак-
товых записей, которой тоже за-
нимаются специалисты отдела 
ЗАГС. Это позволит не только 
сохранить данные, а в дальней-
шем быстро их найти, что будет 
удобно и для посетителей, и для 
работников ЗАГСа.

Борис СОКОЛОВ
Фото автора   

• С хорошим настроением встречают свой профессиональный 
праздник работники ЗАГСа Надежда Тименкова, Татьяна 

Мерзлякова, Наталья Колчанова, Любовь Лушова 
и Наталья Дегтярёва (слева в первом ряду).  
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Субботний вечер
говорим правильно модные советы

истории строки

на Заметку

улыбнитесь

рецептик

Кофейное печенье
Что нужно: 150 граммов сливочного масла, 2-2,5 ста-

кана муки, 2/3 стакана сахара, два яйца, четыре столовых 
ложки 10%-ных сливок, 1/2 чайной ложки ванилина, чайную 
ложку растворимого кофе, 1/2 чайной ложки разрыхлителя. 
Для глазури: плитку тёмного шоколада, две столовых лож-
ки сливочного масла, очищенный грецкий орех или пекан.

Что делать: смешайте до однородности муку, сахар, ко-
фе, разрыхлитель и ванилин. Добавьте размягчённое сли-
вочное масло и яйца, перемешайте. Влейте сливки и за-
месите мягкое тесто. Сформируйте из теста одинаковые 
шарики размером чуть больше грецкого ореха, немного 
приплюсните и выложите на противень. Выпекайте пече-
нье 15-20 минут в нагретой до 180 градусов духовке. Гото-
вое печенье остудите. Обжарьте на сухой сковороде оре-
хи, всыпьте сахар и продолжайте обжаривать, постоянно 
перемешивая, пока сахар не растопится в карамель. Для 
глазури в сотейник положите разломанный на кусочки шо-
колад и масло и нагревайте на маленьком огне, постоян-
но помешивая. Когда получится однородная густая масса, 
снимите с огня. Облейте верх каждого печенья. На глазурь 
выложьте карамелизированный орешек.

Во всём 
блеске!

Пайетки снова на пике 
праздничной моды. Как 
грамотно блеснуть, что-
бы выглядеть элегантно, 
а не соперничать с но-
вогодней ёлкой?

СТРОГО И БОГАТО
Главное правило соче-

тания блестящих вещей 
– основа под них должна 
быть максимально про-
стой, строгой, сдержанной. 
Хитроумный крой, рюши и 
прочие изыски – всё это 
будет проигрывать пере-
ливам «чешуи». Зато од-
но болеро, расшитое пай-
етками по полупрозрачной 
основе, превратит в празд-
ничный даже самый скуч-
ный чёрный наряд.

ВОЛШЕБНАЯ ЮБКА
Юбка в пайетках стано-

вится центральным эле-
ментом образа. И потому 
остальные его детали луч-
ше сделать минималистич-
ными: однотонными, бла-
городными по крою, сдер-
жанными по цвету.

БРЮКИ НЕ ДЛЯ СКУКИ
Самый опасный пред-

мет праздничного гарде-
роба – это блестящие брю-
ки. Они требуют практиче-
ски идеальной фигуры и 
отменного чувства стиля. 
Зато худышкам можно но-
сить их и в пир, и в мир – с 
рубашками, кашемировы-
ми свитерами, пуловера-
ми оверсайз.

ОСЛЕПИТЕЛЬНЫЙ 
ВЫХОД

Если пайетки не декори-
руют, а полностью покрыва-
ют вечернее платье, отдай-
те предпочтение простому 
крою, закрытому декольте, 
матовым аксессуарам.

ИЗЯЩНОЕ СОЧЕТАНИЕ
Не хотите выглядеть че-

ресчур солидно и роскош-
но? Тогда выберите для 
вечернего выхода задор-
ное девчачье мини-пла-
тье, расшитое пайетками 
сверху донизу. К такому на-
ряду аксессуары нужны из-
ящные: не туфли-лодочки, 
а невесомые босоножки то-
го же оттенка.

ЛАКОНИЧНЫЙ ТОП
Эпоха диско в моде, и в 

новом прочтении 70-х топу, 
расшитому пайетками ме-
сто не только на торжестве 
или вечеринке – эта вещь 
отлично интегрируется и в 
офисный стиль. Дополни-
те его мужским пиджаком 
и прямыми брюками, ском-
бинируйте с белой рубаш-
кой, а вечером можно и на 
бал! Главное, чтобы бле-
стящий наряд был сдер-
жанным по крою.

ЗАМЕТНАЯ ДЕТАЛЬ
Глиттер привлекает к се-

бе внимание. А значит, если 
вы хотите подчеркнуть грудь, 
украшайте пайетками её, ес-
ли бёдра – пусть верх будет 
матовым. Сверкающая об-
увь обратит внимание на но-
ги, браслет – на тонкие запя-
стья. Играйте с блеском, под-
чёркивая свою красоту!

«Всё для женщины»

– А интересная лекция вчера была! И отзывов прекрас-
ных больше чем достаточно. Вот что значит пообщать-
ся со светилой науки!

Услышишь такое – и с трудом сдерживаешь смех, хотя 
собеседник смешить вовсе не собирался. Он действи-
тельно считает лектора учёным мирового уровня, све-
тилом науки. Но светилом, а не «светилой», не так ли?

Светило. Старое слово с двумя значениями: прямым (све-
тящееся небесное тело) и переносным (знаменитый человек, 
прославленный деятель). Светилом медицины мы назовём 
знаменитого врача, восходящими светилами науки – моло-
дых учёных. Кстати, словом «светило» мы обозначим, ско-
рее всего, тех, кто прославился в науке или искусстве, поли-
тиков «светилами» называть почему-то не принято. Что каса-
ется склонения, то «светило» наше – среднего рода, второго 
склонения: светило, светила, светилу, светилом, о светиле.

Та же модель склонения, что в словах «горнило», «кор-
мило», тоже старых, книжных, или в названии инструмента, 
«зубило». Пожалуй, стоит обратить особое внимание ещё 
на именительный падеж множественного числа: «светила» 
(не «светилы»!), а также «горнила», «кормила» и «зубила».

А есть ещё и слово «светоч», близкое по смыслу к «све-
тилу» в его переносном значении. Носитель высоких идей 
просвещения, истины, свободы – вот кто такой «светоч». 
Светоч науки. Светочи христианства. Светоч демократии. 
Как и «светило», происходит от слова «свет». Как и «све-
тило», означало когда-то именно то, чем было, – источник 
света, факел, большую свечу, фонарь. В. Даль указывает и 
производное слово «светочник» – факелоносец, факельник.

В современном русском «светочников» не осталось, 
а вот светочи и светила по-прежнему с нами! Но свети-
ла, а не «светилы».

Марина КОРОЛёВА
https://rg.ru/2017/11/23/kak-pravilno-skloniat-slovo-

svetilo.html

Светила и светочи 

Как правило, хурма попадает на прилавки магазинов 
недоспевшей, поэтому она нередко вяжет рот. У вязкой 
хурмы есть одно достоинство – она способна избавить 
от диареи, но есть её неприятно. Существует несколь-
ко способов избавиться от вяжущего вкуса.

 Дать хурме доспеть.  Положите немытую хурму на 
верхнюю полку холодильника и подождите неделю или 
полторы. Хурма станет сладкой и избавится от терпкости.

Подогреть в микроволновке.  Помойте хурму, избавь-
тесь от хвостика, влейте в получившееся отверстие лож-
ку мёда и отправьте фрукт в микроволновую печь на де-
сять секунд. Этого времени достаточно, чтобы лишить 
хурму вязкости, но его слишком мало, чтобы разрушить 
витамины. Кстати, этот способ обработки хурмы подойдёт 
тем, кто страдает от различных расстройств пищеваре-
ния и периодически мучается то поносами, то запорами.

Заморозить. Правда, после этой процедуры хурма по-
теряет небольшую часть содержащегося в ней бета-ка-
ротина, но зато исчезнет вязкий вкус, а значит, вы смо-
жете съесть больше полезных фруктов.

Впрочем, вязким вкусом обладает не всякая хурма. На-
пример, медовые сорта не набьют оскомину. Выбрать спе-
лый плод нетрудно – просто тихонечко надавите на хурму 
пальцами. Если она мягкая, сладость и отсутствие вязко-
сти гарантированы. Узнать медовую хурму можно по ха-
рактерному «носику».

«АиФ»

Без оскомины

(Продолжение. Начало в №№ 92 и 98)
Полномасштабная Гражданская вой-
на в Сибири началась в мае 1918 го-
да, когда восстал Чехословацкий 
корпус. Сформированное из быв-
ших военнопленных воинское со-
единение следовало на Западный 
фронт освобождать свою родину 
от австро-германцев. 

Но на помощь своим союзникам англи-
чанам и французам легионеры не очень 
спешили – там ведь воевать придётся! 
А тут, в Сибири, можно было не только 
свергнуть большевиков, с которыми у ру-
ководства чехов возникли противоречия, 
но и трофеями разжиться.

Для защиты от белочехов в Тобольской 
губернии началось массовое формиро-
вание красных отрядов. Заводо уковских 
красногвардейцев возглавил Григорий 
Семёнов. Правда, за родное село сра-
жаться нашим добровольцам не при-
шлось. Вошедших 12 июня в Заводоу-
ковск белых многие крестьяне встреча-
ли как освободителей. 

По воспоминаниям старожилов, пер-
вым на станции Заводоуковской появил-
ся чехословацкий бронепоезд. Бравые, 
одетые в костюмы из «чёртовой кожи» 
легионеры вызвали ажиотаж у заводо-
уковских барышень, самые отважные из 
которых закрутили с чехами романы. А в 
1960-е годы наши земляки, побывавшие 
по турпутёвке в братской ЧССР, с удив-
лением встречали там бабушек, живо ин-
тересующихся жизнью в далёкой Сиби-
ри и ищущих родственников и знакомых.

Боевое крещение отряд Георгия Семё-
нова принял у села Памятного и желез-
нодорожного моста через Тобол. Осо-
бую тревогу вызывал бронепоезд, кото-
рому красногвардейцы могли противопо-
ставить только винтовки и пулемёты. А 
мост взрывать было запрещено.

– Совершенно неожиданно прибыл 
бронепоезд латышских стрелков из Тю-
мени, – вспоминал бывший красногвар-
деец Василий Понкин. – Они взяли с со-
бой наш взвод и отправились навстречу 
белым…Удивительное это было зрели-
ще: бой вели две закованные в броню 

громады… Вот броневик белых окутал-
ся вдруг страшным дымом… Мы лико-
вали, но наша радость была омрачена. 
Снаряд противника угодил в крышу на-
шего бронепоезда, и один вагон взорвал-
ся. Погибли лучшие бойцы взвода бра-
тья Родионовы и пулемётчик Красоткин…

Красные держали оборону по Тобо-
лу около месяца, но 10 июля поступило 
распоряжение Западно-Сибирского шта-
ба большевиков оставить Ялуторовск. 
Решительный бой белым было решено 
дать на Пышме. Вот как описывают это 
сражение «Тобольские епархиальные ве-
домости»: «Осада Богандинки продолжа-
лась десять дней… Пушечные выстрелы 
почти не прекращались, всё время слы-
шался гул, подобный раскатам грома».

Тюмень оставалась тогда единствен-
ным городом в Зауралье, где сохраня-
лась власть Советов. Однако судьба её 
решилась не в ожесточённом бою под 
Богандинкой. Ещё в конце июня речная 
флотилия белых заняла Тобольск. Над 
красногвардейскими частями возникла 
угроза окружения, и 20 июля было реше-
но Тюмень оставить. Гражданская война 
покатилась за Урал. Но тут крестьяне по-
делили помещичьи земли и встречали бе-
лых уже не цветами, а штыками. Насту-
пление белогвардейцев застопорилось.

Первыми желание воевать утратили бе-
лочехи. А после захвата власти в Сибири 
адмиралом Александром Колчаком руко-
водство чехословацкого корпуса офици-
ально отказалось участвовать в войне на 
стороне «реакционного диктатора». Эше-
лоны чехов покатились на восток, увозя 
с собой захваченный золотой запас Рос-
сийской империи – легендарное «золото 
Колчака», которое до сих пор ищут эн-
тузиасты, и… заводоуковских красавиц.

На Урале же в это время из тюмен-
ских красногвардейцев формировался 
253 стрелковый полк «Красных орлов», 
который год спустя снова польёт своей и 
чужой кровью заводоуковский чернозём.
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Есть у революции 
начало…

• Команда чехословацкого бронепоезда «Орлик». Эти бравые парни разбили сердце 
не одной сибирской девице.  

• Станция Заводоуковская, 1910-е годы. Гражданскую войну часто называют 
«войной эшелонов». Захват железнодорожных магистралей был первой целью 

противоборствующих сторон, поэтому так велико тогда было значение бронепоездов.  


